



A.F.I.C.

Association Française
des Infirmier(e)s de Cancérologie

Monique Debard, Marie-Laure de Botton
membres du Conseil d'administration de l'AFIC

■ Assemblée générale de l'AFIC

Cette année, l'AFIC fête ses 38 ans et compte à son actif 22 journées annuelles des Rencontres infirmières en oncologie (RIO) et 18 années de publication du *BIC* !

Comme l'a souligné Pascale Dielenseger lors de la présentation du rapport moral 2018-2019 de l'association, l'AFIC réalise plusieurs objectifs majeurs fixés à sa création :

- la reconnaissance au sein de la communauté soignante en cancérologie ;
- l'optimisation des moyens d'échanges et d'accès à l'information des infirmier(e)s ;
- la « spécialisation » infirmière en cancérologie par le biais de la deuxième année d'étude du diplôme d'État (DE) infirmier(e) de pratiques avancées (IPA) mention oncologie/onco-hématologie.

Les actions marquantes 2018-2019 confortent l'AFIC dans le paysage de la cancérologie française par le biais notamment :

- de son implication dans l'émergence des pratiques avancées en cancérologie : contribution aux auditions de la Direction générale de l'offre de soins (DGOS), formalisation du Livre blanc de l'IPA en cancérologie avec huit préconisations pour son implémentation, poster sur la thématique présenté au congrès du Secrétariat international des infirmières et infirmiers de l'espace francophone (SIDIIEF), présentation réalisée auprès des directeurs de l'Institut national du cancer (INCa) ;
- du diplôme universitaire Sciences cliniques en soins en cancérologie (DU SCSC), en collaboration avec l'Institut Gustave Roussy, l'École des sciences du cancer et la faculté de médecine de Kremlin-Bicêtre ;

- de sa participation aux actions du Collège infirmier français (CIF) ;
- de la mise en œuvre de recherches en soins avec notamment la bourse Recherche en soins infirmiers en cancérologie (RSIC) ;
- de sa participation aux groupes de travail et aux relectures des publications de l'INCa.

Avec un nombre d'adhérents en augmentation, une visibilité accrue, la force et la place occupée par l'AFIC dans le paysage de la cancérologie française sont majeures, tant auprès de nos pairs, pour nos pairs, qu'auprès de nos partenaires, autres métiers du soin, et des personnes atteintes de cancer, et pour le développement des soins aux personnes atteintes de cancer.

Le changement de société de communication – en la personne de Valérie Thoreux pour la société KPL –, nous soutenant pour la construction logistique des RIO, a été un franc succès.

L'assemblée générale réunie le 29 juin 2019 a permis de pourvoir aux cinq postes à renouveler au sein du conseil d'administration (CA) dont quatre mandats de trois ans et un mandat d'un an.

Nous félicitons les anciens membres réélus (Pascale Dielenseger, Nicole Rama, Sylvie Lozano, Hélène Bertrand) et accueillons un nouveau membre au sein du CA : Pierre Perroche, cadre de santé au centre de lutte contre le cancer (CLCC) de Dijon.

Le montant de la cotisation annuelle est maintenu à 25 euros.

■ Bourses 2019

Les bourses AFIC prennent en charge l'inscription, l'hébergement et le transport sous réserve de

présentation des justificatifs originaux et de s'engager à la rédaction d'un article à paraître dans le *BIC* (sous réserve d'acceptation par le comité de rédaction).

L'association propose des bourses aux adhérent(e) s pour les congrès ou journées de formation suivants :

- Association francophone des soins oncologiques de support (AFSOS), Palais Brongniart, Paris, 3 et 4 octobre 2019 : trois bourses de 600 euros dont une allouée à une adhérente ;
- Congrès national des réseaux, Rennes, 3 et 4 octobre 2019 : quatre bourses de 400 euros, toutes allouées ;
- Société française d'étude et traitement de la douleur (SFETD), Strasbourg, 27 au 29 octobre 2019 : quatre bourses de 650 euros chacune ;
- Société française de psycho-oncologie (SFPO), Montpellier, 13 au 15 novembre 2019 : cinq bourses de 650 euros chacune dont une allouée à une adhérente ;
- Rencontres de la cancérologie française (RCFr), Paris, 26 et 27 novembre 2019 (inscription gratuite) : quatre bourses de 250 euros.

Les informations complémentaires ainsi que les modalités pour en bénéficier vous sont communiquées *via* le mail contact@afic-asso.org.

■ RIO

Les 23^e Rencontres infirmières en oncologie (RIO) se dérouleront à la Maison de la chimie, Paris, le 21 mars 2020.

Le Comité scientifique et organisationnel des RIO se réunira de 15 heures à 18 heures les 13 septembre, 18 octobre et 15 novembre. Un appel à candidatures vous a été envoyé pour y participer.

Nous ne manquerons pas de vous tenir informés de l'avancée dans l'organisation de notre rendez-vous annuel.

■ Participation de l'AFIC à des congrès/journées de formation

SiCaPa

Ce séminaire infirmier, consacré au cancer du pancréas et construit en collaboration avec le

laboratoire Servier, s'est déroulé le 25 mai à l'hôtel Méridien Étoile, Paris.

Il a rassemblé une quarantaine de participants et a abordé la pathologie (épidémiologie, facteurs de risques, types de lésion), le bilan diagnostique, l'approche thérapeutique, le rôle infirmier dans le parcours patient, et les traitements alternatifs.

Vous trouverez dans ce numéro l'article d'Anne-Marie Ollitrault, membre du CA de l'AFIC, et Françoise Caugant, psychologue clinicienne, suite à leur intervention lors de cette journée SiCaPa, sur le temps d'accompagnement soignant en cancérologie (p. 115-22).

Congrès IFODS

Les Journées franco-internationales d'oncologie (IFODS) se sont tenues du 11 au 13 juin 2019 à la Cité universitaire de Paris. Dans la session infirmière, attribuée par le Pr Jean-Philippe Spano à l'AFIC, ont été abordées :

- la gestion des effets secondaires des traitements par chimiothérapie présentée par Elianne Dubois, membre du CA de l'AFIC ;
- la gestion des effets secondaires des traitements par inhibiteurs de tyrosine kinase (ITK) et immunothérapie présentée par Pascale Dielenseger, présidente de l'AFIC ;
- la gestion des effets secondaires dans le traitement par radiothérapie présentée par Annick Vignozzi, cadre de santé à l'Institut Gustave Roussy, Villejuif ;
- la recherche en soins présentée par Sabrina Mehiz, membre du CA de l'AFIC.

Vous trouverez le compte rendu détaillé de Pierre Perroche, membre du CA, dans ce numéro, p. 92-6.

Kan'athon

Fort de succès de la première édition du Kan'athon organisée début 2019, Kanopée, représentée par Oriane Noir, mobilise de nouveau un comité scientifique composé de médecins, pharmaciens, représentants des associations professionnelles et des associations de patients, tous impliqués en cancérologie, pour réfléchir à l'édition 2020.

Monique Debard, Nicole Rama et Marie-Laure de Botton, représentantes de l'AFIC, ont participé aux premières téléconférences pour le choix des thématiques visant à répondre aux problématiques rencontrées par les patients, leurs proches et les soignants.

Nous vous tiendrons informés de l'avancée des réflexions et relayerons l'appel à participation.

■ Partenariats pharmaceutiques

Vygon

La collaboration avec Vygon se construit sur la thématique des risques de contamination des personnels soignants lors de l'administration de cytotoxiques et du respect des bonnes pratiques.

Ipsen et Netcancer : JUPITER

Cette formation dédiée aux infirmier(e)s concerne l'utilisation des inhibiteurs de tyrosine kinase (ITK)

dans le cancer du rein. Elle aborde les généralités sur les ITK et le cancer du rein, la prise en charge des effets secondaires des ITK, bien vivre avec son cancer et son traitement par ITK.

Un bilan sera réalisé à l'automne sur les différentes sessions 2018-2019.

Pfizer : consultation de suivi

La prochaine journée de formation est programmée le 12 octobre 2019 à Dijon.

Nous vous tiendrons informés des places réservées aux membres adhérents de l'AFIC.

Autres partenariats

D'autres partenariats AFIC - laboratoires pharmaceutiques sont en cours de formalisation et d'élaboration de contenus de formation. Nous vous tiendrons informés des formats, contenus de formation, dates et modalités d'inscription.